

AMÉRICA

PARAGUAY

24) PAR/78386/LXV C: SEGURIDAD ALIMENTARIA, AGUA Y EDUCACIÓN EN COMUNIDADES INDÍGENAS ENXET SUR. CHACO

Las dos comunidades indígenas objeto del proyecto pertenecen al Pueblo Enxet Sur y se encuentran ubicadas en el centro-sur del Chaco paraguayo. Los principales riesgos estructurales a los que deben hacer frente son las sequías periódicas en invierno y las inundaciones en épocas de lluvias, que provocan su aislamiento, lo cual profundiza las condiciones de gran precariedad en la que viven. Ambas comunidades han sufrido el desarraigo de sus tierras, la comunidad Kemha Yat Sepo ha pasado por un proceso de reubicación, tras vivir alrededor de 3 décadas a la vera del camino, pero el ingreso a sus nuevas tierras se ha producido sin las condiciones mínimas de acceso a la salud y a una educación de calidad. La otra comunidad, Rodolfito, es comparativamente pequeña, asentada en una mínima porción de lo que era su territorio ancestral, sin tener hasta ahora un título que certifique su propiedad. Como todas las demás, esta pequeña porción de tierra está rodeada de establecimientos ganaderos. El principal medio de vida de ambas comunidades es el trabajo informal en establecimientos ganaderos, a los que acceden los jóvenes y adultos en edad productiva, provocando la ausencia de los varones con fuerza de trabajo en las comunidades. Las mujeres son las que se encargan de la crianza de los niños, de la alimentación y de la generación de ingresos económicos alternativos a través pequeños cultivos agrícolas y de la cría de animales menores. Ninguna de las dos comunidades tiene acceso a una red de suministro de agua potable y lamentablemente no lo podrán tener en un futuro mediano; en Rodolfito se ha logrado obtener agua segura mediante un tinglado con techo colector construido en el proyecto anterior apoyado por Manos Unidas. En Kemha Yat Sepo, un tercio de las familias dispone de tanques de 3.000 litros conectados a sus techos mediante canaletas, mientras que las demás recolectan agua de lluvia como pueden. En el ámbito educativo, la comunidad Rodolfito desde hace pocos meses cuenta por primera vez con una docente, pero carece de infraestructura y equipamiento mínimo. En la comunidad Kemha Yat Sepo disponen de cuatro docentes, llevando adelante clases en un espacio comunitario sin las condiciones adecuadas.

La Pastoral Social de Benjamín Aceval tiene una larga trayectoria de trabajo con las comunidades indígenas, su equipo técnico está comprometido con los procesos de desarrollo, respeta la cultura indígena y es referente para las comunidades a la hora de realizar gestiones ante instituciones públicas y privadas. Con el presente proyecto, de 12 meses de duración, se beneficiará a 336 personas, facilitando su arraigo en sus tierras y mejorando sus condiciones de vida. Para ello se repararán los sistemas de captación de agua de lluvia, se construirá un pozo somero y se elaborará una propuesta integral que asegure el acceso al agua de manera sostenible (R1), se promoverá la seguridad alimentaria mediante la producción de alimentos agroecológicos, la crianza de gallinas y la apicultura (R2), se impartirá formación en liderazgo, organización y derechos para, en articulación con la organización indígena regional (CILBCH), hacer incidencia en planes de desarrollo comunitario y políticas públicas (R3) y se fomentará la participación de líderes comunitarios en espacios de discusión para incidir en la política educativa indígena del Bajo Chaco, además de construir y equipar un aula en Rodolfito (R4). Para llevar a cabo estas acciones solicitan el apoyo de Manos Unidas para cubrir los costes de construcción, adquisición de los equipos y productos necesarios, personal técnico, capacitaciones, viajes y funcionamiento, que suponen el 80% del presupuesto del proyecto; siendo el aporte local el 20% en costes de materiales, personal y gastos de funcionamiento también. Con el proyecto se contribuye al logro de los ODS nº 1 "Fin de la Pobreza", nº 10 "Reducción de las Desigualdades" y nº 4 "Educación de calidad".

Importe:

41.109,00 EUR
40.000,00 EUR

TOTAL APROBADO

81.109,00 EUR

Al frente del Proyecto:

P. José Domingo Arias
PASTORAL SOCIAL DIOCESANA DE BENJAMÍN ACEVAL

Duración: 12 meses.

Fecha Aproximada de Inicio: 10/2024.